

## **Philosophie et Rap : Une médiation innovante à l'ECCG de Martigny**

À l'ECCG de Martigny, une médiation culturelle inédite a vu le jour, alliant philosophie et rap grâce à la collaboration entre Elena Lucciarini, enseignante de philosophie, et le rappeur professionnel GreG Frite. Le projet a permis aux élèves d'explorer les textes philosophiques d'une manière créative et dynamique en co-créant des textes de rap et des clips vidéo.

Ce dispositif a offert une véritable ouverture culturelle, notamment par la découverte de la Villa Mirage, lieu emblématique de création valaisanne. Les élèves ont participé activement, développant des compétences transversales : analyse de textes, travail en groupe, expression artistique et gestion du stress en studio.

Le succès fut au rendez-vous : un taux de participation élevé, des sourires, des échanges enrichissants et un enthousiasme manifeste. Les retours des élèves ont confirmé l'impact positif du projet, avec 90 % souhaitant le refaire.

Médiatisé à plusieurs reprises, cet atelier a aussi renforcé la visibilité de l'école et de ses initiatives pédagogiques innovantes. Avec des ajustements organisationnels pour l'avenir, ce projet pionnier a toutes les clés pour devenir un modèle inspirant. L'ECCG de Martigny ouvre ici une voie audacieuse, où l'art et la philosophie se conjuguent pour réinventer l'apprentissage.

Un grand intérêt par les médias du projet a permis de faire rayonner notre projet, l'ECCG de Martigny et l'école valaisanne :

- [Radio Chablais](#), 12 décembre 2023
- [Le Nouvelliste](#), journal du 9 janvier 2024
- [Canal 9](#), journal du 10 janvier 2024
- [Rhône FM](#), matinale du 11 janvier 2024
- [Le Nouvelliste](#), journal du 21 février
- [Couleur3](#), matinale du 22 février
- [Radio Chablais](#), le 23 février
- [Canal9](#), le 23 février
- [Le Courrier](#), le 23 février
- [La Gazette](#), le 8 mars

Le clip de Zohra, Marie, Emy, Jade et Sephora, alors élèves en 3CG5.



photo Sabine Papilloud @LeNouvelliste



Votre story 18s



**@ELENA LUCCIARINI ET @GREG FRITE**  
**TRÈS TRÈS FIÈRES DU TRAVAIL AMAZING DES**  
**ÉLÈVES DE L'ECCG DE MARTIGNY !!!!!**

# Le rappeur Greg Frite dans les cours de philo

**REPORTAGE** A l'Ecole de commerce et de culture générale de Martigny, il est possible d'allier philosophie et rap. Les élèves approfondissent le sujet de la liberté avec le célèbre rappeur français Greg Frite.

PAR CHRISTINE SAVOZ@LENOUVELLISTE.CH / PHOTO SACHA BITTEL@LENOUVELLISTE.CH

«**B**elle année à vous. Que 2024 vous rapproche de vos aspirations profondes. C'est par ces mots que le rappeur français Greg Frite a reconnu hier les élèves de troisième année de l'Ecole de commerce et de culture générale (ECCG) de Martigny. C'est la deuxième fois qu'il rencontrait ces classes pour poursuivre un projet de rap commencé en décembre dernier et stabilisé pendant les cours de philosophie.

«**J'étais persuadée que ce projet motiverait beaucoup les élèves.**»  
SACHA BITTEL  
ENSEIGNANTE DE PHILOSOPHIE

En tout, quelque 120 élèves participent à cette aventure hors du commun, en s'inspirant de textes de philosophes pour écrire des phrases de rap sur le thème de la liberté. «Is se sont posé la question: c'est quoi la liberté pour moi? Ensuite, ils ont cherché un texte collant à leurs philosophies», explique Sacha Bittel, professeure de philosophie et encadrante du projet. Une des élèves, docteur en philosophie de la femme, s'est par exemple inspirée d'un écrit de Simone Weil. «Plus ils se sont concernés par le sujet,



Greg Frite sait trouver les bons mots pour apaiser les élèves et les encourager. «On va faire ça ensemble, je suis avec vous.»

plus ils sont motivés», se réjouit l'enseignante. Des textes en six vidéos réalisées ensemble des vidéos, d'une durée de 1 minute 30 qui seront diffusées dans l'école martignaise ainsi que le 23 février, lors d'un vernissage du projet au pôle de création de Martigny Villa Mirage, où Greg Frite est en résidence pour plusieurs mois. Le

but est que, chaque année, un ou une artiste de renommée internationale séjourne à la villa et la représente auprès des écoles, des centres de formation ou des institutions locales à but social», explique Cécile Giovannini, à l'origine de cette aventure soutenue financièrement par «l'institut» de l'Etat. Pour la première année du projet, c'est l'ECCG de Martigny qui a accepté d'être partie

plus, cela nous donne une autre vision de ce qu'est la philosophie», confie Loraine. D'autres pratiquent déjà ce style musical pendant leurs loisirs. A l'image d'Adrien. «Cela fait un an que j'en fais, j'ai découvert qu'écrire pouvait être un plaisir et permettre d'exprimer mes émotions, racontées en confiant sa joie d'être comblé par un rappeur de talent comme Greg Frite. «C'est une chance unique.»

«**Ecrire ça, c'est un outil puissant.**»  
GREG FRITE  
RAPPEUR

En conclusion, le célèbre musicien se réjouit de pouvoir remplir ce rôle de transmetteur de connaissances. «Je le fais avec plaisir, à ma petite échelle. Comme on l'a fait pour moi quand j'étais jeune.»

Une joie d'autant plus grande que cette collaboration se passe pendant des cours de philosophie. «Je suis fan de philo, en particulier du stoïcisme, confie-t-elle. Le fait que le projet soit lié à la gestion des émotions n'est pas non plus pour lui déplaire. «Ecrire est une sorte de psychomotricité qui fait du bien. C'est un outil puissant. C'est une chance que des personnes de leur âge puissent s'en rendre compte.»

## Des étudiants élisent le Roman des Romands

**SION** Le dernier tour des délibérations du prix littéraire remis par les étudiants et les étudiantes de 40 classes venues de toute la Suisse s'est tenu hier à Energypolis. Le choix sera dévoilé bientôt.

«Lorsque j'ai fondé le Roman des Romands il y a quinze ans, j'ai inscrit le sous-titre «Génération nouvelle». Tout le monde pense qu'il s'agit des auteurs, mais non, c'est de vous qu'il s'agit. Ce choix que vous faites n'est pas un choix fait à la légère. Ces mots, prononcés par Fabienne Albano, présidente et fondatrice du Roman des Romands, devant les quelque 80 délégués et déléguées des 40 classes de toute la

Suisse participant aux délibérations de ce prix littéraire, ont valablement galvanisé les votes et défini les lauréats. Au cœur du campus Energypolis, la délégation étudiante issue du secondaire II représente presque tous les cantons, et le Valais ajoute quatre classes au compteur. Après une première phase reconnue qui s'est déroulée à Delémont en présence des six auteurs sélectionnés, hier, étudiants et pro-

«**C'est tout le but du projet, amener la littérature vivante dans les classes, et permettre aux élèves de la vivre au présent.**»  
SACHA BITTEL  
ENSEIGNANTE DE PHILOSOPHIE

fesseurs étaient réunis à Sion pour un dernier tour de délibérations et pour élire l'auteur ou l'auteure qui remportera le prix et les 15000 Francs à la clé, remis par la Fondation Francis & Marie-France Mikaloff. Pour les six auteurs mis en question, écrits en français, ce prix est important. Car la désignation de Roman des Romands représente une mise en valeur considérable auprès du public. Cette année, les édi-

teurs proposent des romans de l'année en cours, puis un comité de lecture en choisit six. Les classes qui s'inscrivent via leur professeur vont travailler dessus durant un semestre, puis rencontrer les auteurs. En fin de processus, les élèves débattent. Leur choix leur appartient totalement et les professeurs n'interviennent pas dessus», explique Véronique Jobin, membre valaisanne du comité.

**Une belle qualité de débat**  
Dans l'aula du bâtiment, les débats sont vifs. «Ce roman traite d'écologie, d'enjeux très actuels qui nous concernent directement. «Ce que j'ai aimé dans ce livre, c'est qu'il offre une évocation dans un quotidien antérieur. Il nous revivifie. C'est tellement important! «Ce roman est très beau, mais difficile à suivre. Pas sûr que

j'aurais pu le comprendre sans le travail fait en classe. «Les personnages manquent de diversité. Je n'ai pu m'identifier à aucun d'eux. Des sentences engagées. Eux, bons sentiments. On sent que les analyses faites durant les cours et l'imprégnation de la lecture ont fait leur œuvre.

«C'est tout le but du projet, amener la littérature vivante dans les classes, et permettre aux élèves de la vivre au présent», souligne Véronique Jobin. Au vu du succès de l'édition en cours et de l'enthousiasme chez ces jeunes de proposer un choix éclairé, qui puisse dire quelque chose des aspirations de leur génération, le but est largement atteint.  
JEAN-FRANÇOIS ALBREDA  
Le lauréat du Roman des Romands sera dévoilé le 10 janvier. Plus de renseignements sur [www.romandesromands.ch](http://www.romandesromands.ch)



Accueil > ACTUALITÉS >

## Des cours de philo avec le rappeur Greg Frite à l'ECCG de Martigny



## Des cours de philo avec le rappeur Greg Frite à l'ECCG de Martigny

10 janvier 2024



Il joue avec les mots et même avec les gros mots. Le rappeur Greg Frite devenu célèbre avec le groupe Triptik travaille en ce moment avec des élèves de Martigny.

## Martigny: les élèves de l'ECCG allient rap et philosophie



Radio Chablais